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Pauta: Ação: Rodas de Conversa Relatoras: Luzia Poça e Juliana Galvão
As Psicólogas do Serviço Social do IGEPREV, a Senhora Luzia Poça e Juliana Galvão, explanaram que o Projeto “Rodas de Conversa: Bem Viver a Aposentadoria” é uma atividade desenvolvida pela Gerência de Serviço Social, a qual visa promover 

encontros semanais voltados à troca de experiências e orientações psicossociais acerca da vivência da aposentadoria, disponibilizando espaço de escuta qualifi cada aos segurados vinculados ao IGEPREV. Mencionou que durante os dias 13, 20 e 25 de 
setembro foram realizados na sede do Instituto o primeiro ciclo de rodas de conversa, na modalidade de Projeto Piloto, com a fi nalidade de iniciar o diálogo com os segurados e, especialmente, para o levantamento de demandas para a promoção de 
ações futuras voltadas a esse público. Os temas debatidos durante o primeiro ciclo foram “como lidar com mudanças”; “envelhecimento e saúde mental” e “compreendendo as relações interpessoais e familiares”. Com duração de 2h30 cada, e uma 

média de 8 participantes, os encontros contaram com a participação ativa de ex-segurados, expondo propostas, esclarecendo dúvidas e compartilhando histórias de vida. Os temas foram trabalhados através da utilização de recursos áudio visuais, como 
apresentação em slides e exposição de vídeos, bem como, utilizou-se dinâmicas de grupo. Durante a fi nalização do primeiro ciclo, realizou-se junto aos participantes avaliação sobre o projeto piloto, da qual se pôde apreender a boa receptividade por 
parte do público-alvo, tendo sido possível, ainda, verifi car a necessidade de atividades voltadas à difusão do conhecimento sobre a área previdenciária e, também, ações relacionadas à preparação para a aposentadoria. Mencionaram ainda que, a ini-

ciativa é o primeiro passo para um projeto maior do Instituto: a criação de um “Programa de Educação para a Aposentadoria”, chamado “Projeto de Vida”. Considera-se, ainda, o Projeto IGEPREV de Portas Abertas, estruturado no Programa Governança 
Pública, o qual contempla dentre as ações previstas a realização de Rodas de Conversa sobre aposentadoria. Ademais, vislumbra-se o interesse deste Instituto de obtenção de certifi cação junto ao Programa de Certifi cação Institucional e Modernização 
da Gestão dos Regimes Próprios de Previdência Social – Pró-Gestão (adesão em 26.04.19), o qual prevê, entre as suas ações relativas à dimensão Educação Previdenciária a “melhoria da qualidade de vida dos segurados do RPPS, como a promoção 

de saúde, prevenção de doenças, educação fi nanceira, planejamento e transição para a aposentadoria, vida durante a aposentadoria e envelhecimento ativo” (Manual do Pró-gestão, 2019). Assim, os Conselheiros mostraram interesse na Ação e ainda 
abriram as portas dos seus Sindicatos e Associações para a realização da Ação. 

Nada mais havendo a tratar, o Presidente do IGEPREV deu por encerrada a reunião. Para constar, eu, Isabela Carvalho Larrat Cristino, Secretária Exe-
cutiva do Conselho Estadual de Previdência – CEP, lavrei a presente ata, que será assinada pelo Presidente e demais membros do Conselho Estadual de 
Previdência – CEP.
Belém, 25 de outubro de 2019.
Silvio Roberto Vizeu Lima
Representante do Instituto de Gestão Previdenciária do Estado do Pará – IGEPREV
Cláudio Seabra Gomes
Representante da Associação dos Servidores da Assembleia Legislativa do Pará – ALEPA
Jander Mires dos Santos
Representante do Tribunal de Justiça do Estado do Pará – TJE
Gustavo Tavares Monteiro
Representante da Procuradoria Geral do Estado – PGE
José Haelton Souza da Costa
Representante dos Servidores Ativos Militares
Hamilton Ramos Correa
Representante dos Servidores Ativos – SINTEPP
Maria José Santa Maria Moraes
Representante dos Servidores Inativos
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Conselheiros:

Lúcia Pampolha de Santa Brígida – Representante do Instituto de Gestão Previdenciária do Estado do Pará – IGEPREV (Membro Suplente)
Sandra Suely Silva dos Santos – Representante do Tribunal de Justiça do Estado do Pará– TJE (Membro Suplente)

Ricardo de Araújo Moura – Ministério Público do Trabalho – MPE (Membro Titular)
José Haelton Souza da Costa – Representante dos Servidores Ativos Militares (Membro Titular)

Hamilton Ramos Correa – Representante dos Servidores Ativos – SINTEPP (Membro Titular)
Sandra Brazão e Silva Bechara Rocha – Representante da Federação das Associações de Aposentados e Pensionistas do Estado do Pará – FAAPPA (Membro Titular)

Thainná Magalhães de Alencar – Representante da Secretaria de Administração do Estado do Pará – SEAD (Membro Suplente)

Convidados:

Arlinda Maria Ponto Virgolino – Gerente/DIPRE
Camila Augusta Trindade Brito – Analista de Investimentos- NUGIN

Marcos Madeira Antunes – Analista de Investimentos - NUGIN
Assunto: Abertura

Observada a existência de quorum, foi declarada aberta a Reunião Ordinária do Conselho Estadual de Previdência procedida pela Presidente em exercício do IGEPREV, Lúcia Pampolha de Santa Brígida.
Pauta: Relatório de Investimentos – Maio de 2019 Relatores: Camila Brito e Marcos Antunes

A Procuradora Chefa e Presidente em exercício Lúcia Santa Brígida iniciou a sessão dando boas vindas e agradecendo a presença de todos os Conselheiros, posteriormente, passou a palavra para a Senhora Camila Brito, Analista de Investimentos do 
Núcleo de Investimentos – NUGIN, a qual explanou quanto o Relatório de Investimento onde após estudos técnicos da análise de risco e retorno dos Fundos de Investimento, o Relatório Mensal abordou como primeiro ponto o Fluxo Previdenciário, que 
foram as aplicações e resgates realizados no mês, onde este permaneceu estável durante o período e houve a necessidade de ser feito o resgate no valor de R$140 milhões de resgate para reenquadrar o Fundo de Investimento em face da Secretaria 
de Previdência, sendo este valor aplicado em um Fundo de mesma categoria de Renda Fixa. Neste mês foi inserida no Relatório Mensal a tabela do FUNPREV para o FINANPREV dividido este em mês a mês e total, efetuando uma análise visando à ren-
tabilidade destes Fundos. Assim, quanto ao desenvolvimento da Carteira o Senhor Marcos Antunes, Analista de Investimentos do Núcleo de Investimentos – NUGIN complementou informando que nesse mês tivemos um destaque positivo na categoria 

de Renda Fixa, havendo uma rentabilidade positiva de até 5% (cinco por cento), na Renda Variável tivemos um período o qual esta esteve negativa, mas como um todo permaneceu estável. Diante disto, o Conselheiro José Haelton perguntou se em vir-
tude das mudanças previstas, se seria possível bater a Meta Atuarial e junto a este trouxe um questionamento quanto à preocupação com os investimentos, se essas estratégias estão sendo revistas em virtude da Reforma da Previdência, para de fato 
entregar o FUNPREV aos futuros segurados. O Senhor Marcos Antunes citou que estão sendo criados critérios e estratégias pelo Núcleo de Investimentos – NUGIN com a fi nalidade de trazer melhoras para a nossa Carteira. Assim, neste mês o Instituto 
apresentou um rendimento de 2,14% (dois vírgula quatorze por cento). Por fi m, a Senhora Camila Brito comentou que rendimento da Carteira de Maio foi de 70 milhões e já a de Junho foi de 106 milhões, ou seja, tivemos um avanço quanto a Carteira.

Pauta: Censo Previdenciário Relator: Arlinda Virgolino
Quanto ao Censo Previdenciário a Senhora Arlinda Virgolino iniciou a sua fala mencionando que o mesmo foi adiado para a segunda quinzena de 2020, assim, apresentou Cronograma Interno do Censo Previdenciário, desde o Ajuste do Termo de Refe-
rência e da Instrução Normativa até o Treinamento da Equipe para a realização do Censo Previdenciário, onde o mesmo será feito por uma Empresa que será contratada para assumir este projeto junto ao IGEPREV, e esta será responsável por aplicar 
a contratação da pessoa e do maquinário, informou também que o Censo será separado por sedes visando que nenhuma unidade fi que deserta ou superlotada e levando em conta a infraestrutura disponibilizada pelo município e sua localização. Com 
o retorno do Presidente deste Instituto será apresentado o novo Cronograma Interno para aprovação deste, onde nesta situação a equipe do Censo Previdenciário deseja trazer a Consulta Pública para o próximo mês. Assim, a Conselheira Maria José 
perguntou se essa alteração do período iria gerar um impacto fi nanceiro ao Instituto, nesta situação, a Senhora Arlinda Virgolino acredita que tanto a economia como os gastos só poderão ser verifi cados ao fi nal do Censo Previdenciário. A Presidente 

em exercício Lúcia Santa Brígida mencionou que um dos motivos da mudança do período do Censo Previdenciário seria a saída dos Servidores Temporários em setembro de 2019 e março de 2020, o qual irá causar um impacto no Instituto. Em seguida 
a Conselheira Thainná Alencar Secretária Adjunta da SEAD, em resposta a situação dos Servidores Temporários do quadro desse Instituto, mencionou a difi culdade do Estado em virtude do contingenciamento de despesas, havendo assim a necessidade 

do desligamento dos Servidores Temporários em face da locação dos novos Servidores Efetivos, não podendo haver um aumento na Folha de Pessoal, mencionou ainda que as nomeações estão sendo feitas com o objetivo de destratar os Servidores 
Temporários e que a SEAD busca realizar outro concurso para fazer essa troca dos Servidores Temporários para os Concursados, sendo este concurso apenas de substituição do quadro e não de acréscimo. Assim, a Presidente em exercício Lúcia Santa 

Brígida fi nalizou mencionando quanto à necessidade de fi xar um quadro de servidores no IGEPREV, visando lapidar o serviço prestado por este Instituto.
Pauta: 52º Congresso da ABIPEM Relator: Conselheiro José Haelton

A Presidente em exercício Lúcia Santa Brígida passou a palavra ao Conselheiro José Haelton para o mesmo expor sua experiência no 52º Congresso da ABIPEM, assim este mencionou que foram três dias de evento, onde foram passadas muitas infor-
mações, todos os palestrantes eram muito capazes e este mencionou que deu prioridade em assistir as palestras ministradas sobre a PEC-6. Mencionou ainda que, um tópico que chamou a sua atenção foi a possibilidade do RPPS – Regime Próprio de 
Previdência Social efetuar Empréstimo Consignado, onde gerou debates durante o evento, onde esta possibilidade pode gerar rendimentos para serem aplicados futuramente, onde estes podem ser utilizados para pagamento de benefícios previdenciá-
rios e de despesas administrativas, assim, acredita que o nos precisamos acompanhar estas mudanças para poder retornar este investimento futuramente aos benefi ciários. Assim, o Conselheiro José Haelton complementou que devemos nos preparar 

para as mudanças da Reforma da Previdência, havendo essa necessidade de estudos e troca de conhecimentos entre os Conselheiros para poder auxiliar e repassar todas as mudanças para as suas associações.  
Pauta: Informes Relatora: Lúcia Pampolha de Santa Brígida

A Presidente em exercício do IGEPREV Lúcia Santa Brígida concluiu esta sessão, agradeceu a presença de todos e sugeriu que não houvesse a reunião do dia 26 de julho de 2019, visto que todos os assuntos pendentes haviam sido explanados nesta 
sessão, onde nesta situação todos os conselheiros se manifestaram de acordo. Mencionou ainda que o Presidente deste Instituto Silvio Vizeu estará presente para a próxima reunião deste Conselho.

   Deliberação: Não haverá a sessão do dia 26/07/19, em virtude da conclusão de pauta, sendo a próxima sessão dia 30/08/19 conforme deliberado por todos os Conselheiros presentes.

Nada mais havendo a tratar, a Presidente do IGEPREV em exercício deu por encerrada a reunião. Para constar, eu, Isabela Carvalho Larrat Cristino, Se-
cretária Executiva do Conselho Estadual de Previdência – CEP, lavrei a presente ata, que será assinada pelo Presidente e demais membros do Conselho 
Estadual de Previdência – CEP.
Belém, 05 de julho de 2019.
Lúcia Pampolha de Santa Brígida
Representante do Instituto de Gestão Previdenciária do Estado do Pará - IGEPREV
Sandra Suely Silva dos Santos
Representante do Tribunal de Justiça do Estado do Pará – TJE
Ricardo de Araújo Moura
Ministério Público do Trabalho – MPE


